

Fundación Vanessa Peretti (FUNVAPE) ofrece una *Aurora* única para las personas con discapacidad

Con un enfoque centrado en la participación social de las personas con discapacidad y sus familiares la Fundación Vanessa Peretti (FUNVAPE) posee 16 años de labor en el campo humanitario. A través de puntos focales, FUNVAPE tiene presencia nacional en Amazonas, Distrito Capital, Carabobo, Falcón, Sucre, Yaracuy, Zulia, Miranda, y La Guaira. El trabajo de la organización se rige por un marco normativo extenso que incluye: el Marco de Protección de Derechos de las Personas con Discapacidad en Venezuela, la Constitución de la República, la Ley para Personas con Discapacidad, la Convención sobre los Derechos de Personas con Discapacidad, las Normas humanitarias de inclusión para personas mayores y personas con discapacidad, la Convención Interamericana para la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra las Personas con Discapacidad y el Comité Permanente entre Organismos sobre la Inclusión de las Personas con Discapacidad en la Acción Humanitaria.

FUNVAPE se destaca por su sistema de identificación, evaluación, derivación y respuestas inclusivas (IEDR) a niños, niñas y adolescentes (NNA), y personas con discapacidad. Su sistema de gestión de casos incluye una coordinación directa con promotores comunitarios los cuales apoyan el proceso de identificación de personas con necesidades y lideran posibles consorcios y alianzas para garantizar una respuesta holística. La Fundación cuenta con programas de formación y sensibilización, apoyo legal, inclusión, y atención psicosocial, con un gran enfoque en actividades de protección. En estos programas se promueven los derechos de las personas con discapacidad, dando prioridad a la ruptura de las barreras que les impidan acceder al bienestar y al desarrollo pleno de sus potencialidades. Adicionalmente, se busca apoyar y orientar a las personas con discapacidad en materia de protección y defensa de los derechos buscando garantizar el acceso a la justicia en distintos ámbitos (educación, VBG, derechos de NNA, etc).

Considerando que entre los grupos más vulnerables en la acción humanitaria se encuentran las personas con discapacidad, el Clúster de Protección (CP) busca resaltar el rol que tienen varios de sus socios, como es el caso de FUNVAPE, en cuanto a la protección y apoyo a este grupo poblacional. Durante una visita realizada por el CP, se tuvo la oportunidad de conocer uno de los programas con mayor impacto de la organización: el “Programa de formación para el fortalecimiento del liderazgo de las mujeres con discapacidad en Venezuela” (mejor conocido como *Aurora*). Este nace de la necesidad de fortalecer capacidades de las mujeres dentro de las organizaciones de personas con discapacidad en virtud de la defensa de sus derechos y promoción de del liderazgo y emprendimiento. *Aurora* está dirigido a 25 mujeres con discapacidad (visual, auditiva y motora), que buscan llevar a sus organizaciones conciencia sobre sus derechos y su participación en la defensa de estos, asumiendo roles de liderazgo, desde una perspectiva de autonomía y empoderamiento. De esta manera, se pueden impulsar acciones concretas como planes de incidencia que impacten positivamente en la vida de las mujeres con discapacidad a nivel nacional.



Kimberly Sarkis, UNHCR, 2023

Estas mujeres fueron identificadas y postuladas por las Organizaciones de Personas con Discapacidad (OPD) a FUNVAPE y seguido a esto se llevaron a cabo formaciones, tutorías, y elaboración de planes de acción de acuerdo con las necesidades de cada organización. Asimismo, se brindó apoyo psicosocial para orientarlas y apoyarlas con el fin de que adquieran herramientas para canalizar sus emociones y así enfrentar de mejor manera situaciones adversas dentro de su contexto. En estos espacios se identificó que muchas de estas sufrían de violencia de género y necesitaban apoyo. “El personal de FUNVAPE hizo el acompañamiento necesario de cada caso con una atención especializada”, menciona la coordinadora del proyecto.

Durante la visita del CP, las participantes del proyecto se encontraban trabajando en el plan de incidencia que van a presentar en una charla convocada por la Asociación de Sordos de Miranda, en donde van a participar organizaciones de la sociedad civil, organizaciones internacionales, entes gubernamentales, médicos, entre otros. Este plan pretende generar un espacio de reflexión sobre la necesidad de tener un enfoque de discapacidad basado en derechos y donde se puedan discutir las distintas barreras (físicas, actitudinales, comunicacionales) que presenta este grupo en el contexto país.

Noviembre 2023

Asimismo, también se busca hablar con mayor énfasis en la equidad para las personas con discapacidad y no en “igualdad”. “Buscamos trato equitativo en nuestro día a día. No todos leemos braille, pero tampoco todos podemos caminar, por ejemplo. Poder utilizar el metro para mi es imposible. No hay una adaptación de este a mi realidad”, menciona una de las participantes que sufre una discapacidad motriz.

“Somos más fuertes que nunca y queremos que otras mujeres con discapacidad así lo sientan”

Las participantes mencionaron sus barreras individuales y comentan que estas no son obstáculos como muchos lo describen si no una especie de “muros” que tienen que escalar para poder lograr sus metas. “La palabra obstáculos está relacionada en mi mente a la falta de capacidad que tengo en un camino determinado, sin embargo, las barreras (mi discapacidad) es aquello con lo que tengo que vivir y poder seguir logrando mis metas/objetivos. Yo soy madre, esposa y activista, y mi falta de visión no es un obstáculo para mí”.

Muchas de las participantes mencionaron que *Aurora* ha impactado en su liderazgo y la capacidad de verse como mujeres autosuficientes con capacidad de gerenciar sus necesidades. “En este programa aprendí más sobre mí, mi capacidad, y también pude aprender de mis otras compañeras que tienen una discapacidad distinta a la mía. Aquí todos nos volvimos una red de apoyo que no siempre se tiene entre las personas con discapacidad”, comenta una de las mujeres de *Aurora*.

La coordinadora de *Aurora* afirma que este programa también busca sensibilizar a las personas sobre la desigualdad de género que se presencia entre las personas con discapacidad. “Una mujer sorda la llevan al ginecólogo y la esterilizan sin ningún tipo de consentimiento. Esto definitivamente no pasa con los hombres”. Asimismo, afirma que lo que más desean es que las mujeres con discapacidad se puedan sentir autosuficientes y que puedan defender sus derechos con base. “Las mujeres de *Aurora* ya no tienen miedo y para el plan de incidencia conjunto del programa esto es lo que queremos transmitir. Somos más fuertes que nunca y queremos que otras mujeres con discapacidad así lo sientan”.

En el transcurso de la ejecución del programa *Aurora* se hizo evidente una transformación significativa en las participantes, la cual ha sido validada mediante sus testimonios, y los hallazgos que presenta el personal de FUNVAPE. Entre estos hallazgos se encuentran: la sororidad, la ampliación del vocabulario en lengua de señas venezolana, el empoderamiento y la autonomía, fortalecimiento tecnológico, accesibilidad, autoconocimiento, igualdad de género, autonomía financiera, y fortalecimiento de capacidades.

Varias de las mujeres del programa hablan del gran impacto de *Aurora* en sus vidas y como las ha cambiado. “Antes de *Aurora*, yo no era tan independiente. Siempre tenía que estar acompañada por alguien para hacer lo básico: comer, cocinar, moverme, etc. Aquí conseguí el empoderamiento que me faltaba”, menciona una de las participantes. Otra mujer comenta lo vocal que se siente ahora acerca de sus incomodidades. “Me daba miedo decir lo que sentía. Miedo que como siempre nadie me tomar en cuenta. Ahorita no me guardo nada. Ya no hay temores”.



Kimberly Sarkis, UNHCR, 2023

Contactos

Kimberly Sarkis, Protection Cluster Assistant- sarkisne@unhcr.org

Enlaces

[Página web del Clúster de Protección](#)